

## **Die neue Zuständigkeit des VIAC für nationale und internationale Schieds- und Mediationsfälle**

### **Chancen für die Wirtschaft in Liechtenstein und Vorarlberg**

VIAC - die Internationale Schiedsinstitution der Wirtschaftskammer Österreich - ist eine der führenden Europäischen Schiedsinstitutionen mit Schwerpunkt in Zentral- und Osteuropa. VIAC wurde im Jahre 1975 als unabhängige ständige Schiedsinstitution der Wirtschaftskammer Österreich gegründet und war bis 31.12.2017 ausschließlich für die Administration von internationalen Schiedsfällen zuständig.

Am 1. Jänner 2018 trat eine neue Fassung der VIAC Schieds- und Mediationsordnung in Kraft. Sie ist für alle Verfahren anwendbar, die nach dem 31.12. 2017 eingeleitet werden. Damit wurde die WKG-Novelle BGBl. I Nr. 73/2017 vom 19. Juni 2017 umgesetzt, nach der VIAC seit 1.1.2018 auch rein nationale Fälle administrieren darf.

Es wurde weiters von den Wirtschaftskammern der Länder beschlossen, dass VIAC - nach einer Übergangsperiode bis zum 30.6.2018 - auch vor dem 1.1.2018 bei den Schiedsgerichten der Wirtschaftskammern der Länder eingereichte Verfahren und damit die Administration aller nationalen und internationalen Fälle übernimmt.

Ziel der VIAC Österreich Tour ist es, das VIAC Team vorzustellen, über die neuen Zuständigkeiten und die Übergangsregelungen zu berichten, sowie über die neuen Regeln zu informieren, die eine Reihe von innovativen Neuerungen bringen. Selbstverständlich soll auch ausreichend Gelegenheit für Fragen bestehen. Eine Übersicht über die wesentlichen Änderungen der Schiedsordnung und der Mediationsordnung finden Sie auf der VIAC Website: <http://www.viac.eu/de/schiedsverfahren/wiener-regeln>.

Aufgrund der besonderen Relevanz in Vorarlberg und Liechtenstein, wird eigens auf die Möglichkeit eingegangen, für Schiedsverfahren nach den Wiener Regeln den Sitz des Schiedsgerichts in Liechtenstein zu vereinbaren, um so der nachteiligen höchstgerichtlichen Judikatur in Österreich zu entgehen, wonach Gesellschafter von Kapitalgesellschaften sowie Privatstiftungen als solche grundsätzlich als Verbraucher zu werten sind und daher viele Schiedsklauseln in (Gesellschafts- und Stiftungs-)Statuten von Unwirksamkeit bedroht sind.

Wir laden Sie herzlich daher herzlich zu einem Informations- und Vortragsabend ein:

**Datum:** 18.6.2018  
**Zeit:** 17:00 Uhr - 20:00 Uhr  
**Ort:** Wirtschaftskammer Vorarlberg  
Wichnergasse 9, 6800 Feldkirch

## Programm

### Einführung

- Vorteile des Schiedsverfahrens für Vorarlberger und Liechtensteinische Unternehmen  
*RA Dr. Michael Nueber, LL.M.*
- VIAC und die neue Zuständigkeit für nationale Fälle  
*Dr. Alice Fremuth-Wolf, LL.M.*

### Kurzvorträge mit anschließender Diskussion

- Schiedsklauseln in Gesellschaftsverträgen  
*RA Dr. Dominik Kocholl*
- Schiedsklauseln in Vertriebsverträgen  
*RA Dr. Andreas Fussenegger, LL.M.*
- Schiedsklauseln in Stiftungs- und Trusturkunden  
*RA Dr. Johannes Gasser, LL.M.*
- Schiedsklauseln in Letztwilligen Verfügungen  
*RA Dr. Werner Jähnel, MIR*

### Ende

- Schlussworte  
*RA Dr. Birgitt Breinbauer, LL.M.*  
*Mag. Sebastian Sturn-Knall*  
*RA Dr. Michael Nueber, LL.M.*

Im Anschluss laden das VIAC und Gasser Partner Rechtsanwälte zu einem Umtrunk.

Die Teilnahme an der Veranstaltung ist kostenlos.

Anmeldung bitte über Das VIAC Sekretariat per Email an [office@viac.eu](mailto:office@viac.eu).

## Vortragende:

RA Dr. Birgitt Breinbauer, LL.M., Partnerin bei Rümmele Breinbauer Rechtsanwälte in Dornbirn sowie Präsidentin der Rechtsanwaltskammer Vorarlberg

Dr. Alice Fremuth-Wolf, LL.M., Generalsekretärin des VIAC

RA Dr. Andreas Fussenegger, LL.M., Partner bei Rechtsanwalt Fussenegger in Dornbirn

RA Dr. Johannes Gasser, LL.M., Senior Partner bei Gasser Partner Rechtsanwälte in Vaduz sowie Chairman des Liechtensteinischen Schiedsvereins

RA Dr. Werner Jahnel, MIR, Partner bei Lalive Zürich

RA Dr. Dominik Kocholl, Partner bei Kocholl Law in Innsbruck

RA Dr. Michael Nueber, LL.M., Counsel bei Gasser Partner Rechtsanwälte in Vaduz und Wien

Mag. Sebastian Sturn-Knall, Jurist für Wirtschaftsrecht bei der Wirtschaftskammer Vorarlberg